

## Peran Mahasiswa KKN Unusia Dalam Membangun Desa Bertumbuh Dan Berkembang Untuk Desa Cibeuteung Muara Kecamatan Ciseeng Kabupaten Bogor Provinsi Jawa Barat

<sup>1\*</sup>Amalia Rahmawati, <sup>2</sup>Irfani Nurlatifah, <sup>3</sup>Fatmah Rizkiah Velayati Faqih, <sup>4</sup>Muhamad Alfatoni, <sup>5</sup>Kasifi Zulkaisi, <sup>6</sup>Mohamad Jajang, <sup>7</sup>Muhammad Abda'ul Ihsan, <sup>8</sup>Ahmat Bukhari, <sup>9</sup>Muhammad Arya W, <sup>10</sup>Ifa Ashilatul Kharomiyah, <sup>11</sup>Lailatul Irodatis Sya'diyah, <sup>12</sup>Latipuddin, <sup>13</sup>Farihatul Khoiriah, <sup>14</sup>Muhammad Irfan, <sup>15</sup>Ilya Fitri, <sup>16</sup>Haryanti Jaya Harjani

<sup>1-9</sup>Pendidikan Agama Islam, Universitas Nahdlatul Ulama Indonesia

<sup>10-11</sup>Prodi S1 Ekonomi Syariah, Universitas Nahdlatul Ulama Indonesia

<sup>12</sup>Prodi S1 Teknik Informatika, Universitas Nahdlatul Ulama Indonesia

<sup>13</sup>Prodi S1 Psikologi, Universitas Nahdlatul Ulama Indonesia

<sup>14-15</sup>Prodi S1 Ilmu Hukum, Universitas Nahdlatul Ulama Indonesia

<sup>16</sup>Prodi S1 Pendidikan Guru Pendidikan Anak Usia Dini, Universitas Nahdlatul Ulama Indonesia

email: [\\*1-15kknCibeutengmuara@gmail.com](mailto:*1-15kknCibeutengmuara@gmail.com), [haryanti@unusia.ac.id](mailto:haryanti@unusia.ac.id)

### ABSTRAK

Program KKN adalah suatu bentuk pendidikan dalam pola pengabdian kepada masyarakat. Tim KKN Rajendra melaksanakan pengabdian kepada masyarakat di Desa Cibeuteung Muara RT 002 RW 003, Kecamatan Ciseeng Kabupaten Bogor Provinsi Jawa Barat, hal ini mempunyai tujuan untuk membangun desa bertumbuh berkembang sekaligus memberikan pengetahuan dan pemahaman kepada masyarakat mengenai pentingnya pendidikan sejak dini. Adapun program yang dapat menunjang yaitu sosialisasi edukasi ke semua lini masyarakat desa, baik yang ada di sekolah maupun orang tua sekaligus perangkat desa. Maka dari itu, melalui KKN ini mahasiswa membantu edukasi kepada masyarakat atau perkembangan masyarakat yang terletak di Desa Cibeuteung Muara.

**Kata Kunci:** Desa; Pendidikan; Sosialisasi

### ABSTACT

*The Real Work Lecture Program (KKN) is a form of education in the pattern of community service. KKN Rajendra Team are doing of community service in Cibeuteung Muara Village RT 002 RW 003, Ciseeng District, Bogor Recency West Java Province has the aim of building a growing developing village while providing knowledge and understanding to the community about the importance of early education. The program that can support it is the socialization of education to all lines of the village community, both those in schools and parents as well as village officials. Therefore, through this KKN students help in community education or community empowerment located in Cibeuteung Muara Village.*

**Keywords:** Village, Education, Socialization

### PENDAHULUAN

Program Kuliah Kerja Nyata (KKN) ini adalah bentuk pengabdian mahasiswa atas pengalaman belajar yang telah ditempuh selama masa pembelajaran pada saat perkuliahan. Harapannya program ini bisa menjadi pengalaman individual mahasiswa untuk terjun ke masyarakat dengan problematika yang berbeda-beda. Hal ini selaras

dengan fungsi perguruan tinggi sebagai agen pembaharuan. Oleh karena itu, mahasiswa harus dapat bertindak sebagai jembatan (komunikator) dalam proses pembangunan dan penerapan IPTEK pada khususnya.

Desa Cibeuteung Muara merupakan salah satu desa yang terletak di wilayah Kecamatan Ciseeng Kabupaten Bogor Provinsi Jawa Barat. Desa ini terletak dengan jarak tempuh 1 km ke kecamatan dan di sisi selatan langsung berhadapan dengan sungai Cisadane. Masyarakat Desa Cibeuteung Muara rata-rata menempuh pendidikan hingga jenjang SMA, begitupun banyak yang menempuh ke jenjang perguruan tinggi walaupun dalam skala kecil. Hal ini sangat berpengaruh terhadap perkembangan dan pemerataan pendidikan desa baik dari segi ekonomi, sosial serta kualitas sumber daya manusia (Desa Cibeuteung Muara, 2022).

Problematika besar mengenai kualitas sumberdaya manusia yang terjamin, berpengaruh juga dari faktor pendidikan dan pemerataan fasilitas-fasilitas pendidikan yang bermutu. Keterbatasan pendidikan dan rendahnya tingkat pendidikan serta keterampilan para pemuda dan pemudi desa merupakan suatu masalah yang cukup problematik. Minimnya pengetahuan pendidikan karakter yang bersifat mendasar terhadap anak-anak, dan kurangnya tenaga pendidik sedangkan ada banyak siswa yang harus diajarkan saat ini.

Maka dari itu dengan problematika yang terdapat di Desa Cibeuteung Muara, kami tim KKN Rajendra sepakat fokus untuk membangun desa pendidikan agar dapat bertumbuh dan berkembang merata ke semua lini masyarakat.

## **MATERI DAN METODE**

### **Metode Kegiatan**

Metode atau pendekatan pengabdian kepada masyarakat Desa Cibeuteung Muara dicapai dengan beberapa tahapan yang berbasis pemberdayaan masyarakat yaitu tahap pertama, dilakukan kunjungan kelompok ke Desa Cibeuteung Muara yang didampingi langsung oleh dosen pembimbing lapangan. Tujuan kunjungan kelompok ini untuk mengidentifikasi permasalahan, kebutuhan, dan potensial yang ada pada masyarakat Desa Cibeuteung Muara. Tahap kedua, diskusi kelompok mahasiswa KKN tim Rajendra dan dosen pembimbing lapangan untuk pemetaan program sesuai dengan kondisi sosial masyarakat Desa Cibeuteung Muara.

Metode pelaksanaan kegiatan ini melibatkan seluruh anggota KKN tim Rajendra untuk tinggal dan bermukim di salahsatu rumah warga Desa Cibeuteung Muara tepatnya jalan blok masjid RT 002 RW 003 selama 60 hari atau kurang lebih 2 bulan (tanggal 28 Juni 2022 sampai dengan tanggal 27 Agustus 2022). Anggota KKN tim Rajendra terdiri dari 15 mahasiswa dari berbagai fakultas maupun jurusan, yang sebelumnya diberikan pembekalan KKN melalui zoom online oleh LPPM Universitas Nahdlatul Ulama Indonesia Jakarta.

### **Lokasi Kegiatan**

Pelaksanaan KKN tim Rajendra dilaksanakan di Desa Cibeuteung Muara Kecamatan Ciseeng Kabupaten Bogor Provinsi Jawa Barat, tepatnya di Dusun RT 002 RW

003.

## Peserta

Peserta dalam kegiatan ini melibatkan masyarakat sekitar desa Cibeteung Muara termasuk anak TK, SD, SMP dan setingkat lainnya di desa Cibeteung Muara kabupaten Bogor. Pelaksanaan program kegiatan KKN di pandu langsung oleh dosen pembimbing lapangan, serta perwakilan dari pihak kepala desa.

## HASIL DAN PEMBAHASAN

Merujuk pada masa pengabdian kepada masyarakat kelompok Kuliah Kerja Nyata (KKN) tim Rajendra di Desa Cibeuteung Muara terdapat 5 program yang telah direalisasikan dalam masa pengabdian kami selama 60 hari, per tanggal 28 Juni 2022 sampai dengan tanggal 27 Agustus 2022 adalah sebagai berikut:

### 1. Pengadaan Taman Baca Masyarakat

Sumber daya minat baca warga Indonesia itu skalanya sangat kecil, salah satunya adalah kurangnya bahan bacaan yang berkualitas dan mudah diakses sejak dini. Berdasarkan berbagai pertimbangan dan observasi maka tim KKN Rajendra mengambil pengadaan taman baca sebagai salah satu program untuk memajukan pendidikan dan literasi di Desa Cibeuteung Muara Kecamatan Ciseeng Kabupaten Bogor dengan memupuk minat baca sejak dini.

Pelaksanaan program taman baca masyarakat terutama anak-anak Desa Cibeuteung Muara di laksanakan di basecamp KKN Rajendra. Hal ini untuk meningkatkan minat baca dan mendapatkan respon positif dari masyarakat terutama anak-anak setiap harinya sejak taman baca dibuka. Anak-anak antusias untuk menghabiskan waktunya membaca maupun mengikuti kegiatan taman baca seperti mendengarkan dongeng, belajar membaca, membuat kerajinan, dan lain sebagainya.



Gambar 1. Dokumentasi Taman Baca

Pengadaan taman baca ini telah melalui proses yang panjang yaitu 3 tahapan. Tahap pertama yaitu planning (perencanaan), pada tahap ini menentukan penanggungjawab program, target audiens, serta menentukan list donatur dan mitra taman baca. Tahap kedua yaitu action (pelaksanaan), yang mana dalam tahap ini ada proses pencairan donasi buku, sortir buku-buku yang sesuai dengan kebutuhan audiens,

pemilihan rak buku, hingga penataan dan jam buka taman baca. Lalu tahap ketiga yaitu tahap pembinaan, pada tahap ini tim KKN Rajendra mengenalkan taman baca ini ke pemuda setempat untuk proses pengelolaan taman baca yang akan diserahkan kepada pemuda desa setempat.

## 2. Edukasi Lingkungan Bersih dan Pengelolaan Sampah

### 2.1. Sosialisasi dan Pelatihan

Indonesia memiliki jumlah penduduk yang sangat besar, tingkat pertumbuhan penduduk yang sangat tinggi, dan persebaran penduduk yang tidak merata dengan konsentrasi di daerah perkotaan. Hal ini mengakibatkan meningkatnya konsumsi masyarakat yang lebih dikenal dengan sampah rumah tangga sehingga menjadi masalah lingkungan yang perlu ditanggulangi oleh pemerintah dan masyarakat itu sendiri.

Kampanye pengurangan sampah adalah langkah pertama yang paling efektif dalam meningkatkan kesadaran masyarakat akan kesehatan lingkungan. Tujuan dari sosialisasi ini adalah untuk memberikan pengenalan dan pengetahuan dasar tentang tempat pembuangan sampah kepada masyarakat umum. Sosialisasi ini sudah dilaksanakan pada 31 Juli 2022, bertempat di Majelis Ta'lim Ibu Hj. Syamsyiah RT 002/003, Desa Cibeuteung Muara Kecamatan Ciseeng Kabupaten Bogor. Sosialisasi ini berisi tentang: a) Pengelolaan sampah sebagai program nasional; b) Penjelasan umum tentang pengelolaan sampah; c) Penjelasan alur pengelolaan sampah; d) Pembagian hasil pengelolaan sampah.



Gambar 2. Dokumentasi Sosialisasi dan Pelatihan

Sosialisasi ini bertujuan untuk memberikan penjelasan detail kepada masyarakat berupaya agar sadar akan lingkungan bersih itu mulai dari sendiri dan keluarga individu masyarakat. Sosialisasi dilakukan dalam lingkup kecil yaitu tingkat Rukun Tetangga (RT) dengan tujuan efisiensi penyampaian materi agar semua yang hadir dapat dengan jelas memahami teknis pengelolaan sampah nantinya.

### 2.2. Mekanisme Pengelolaan Sampah

Pengelolaan sampah memiliki banyak manfaat selain manfaat untuk lingkungan sekitar juga bermanfaat untuk makhluk hidup lainnya. Berikut mekanisme kerja pengelolaan sampah: a) Pemilahan sampah rumah tangga; b) Penyetoran sampah ke pengelolaan; c) Penimbangan; d) Pencatatan; e) Pengangkutan.



**Gambar 3. Dokumentasi Audiensi dengan Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan**

Tim KKN Rajendra telah berupaya untuk membentuk bank sampah sebagai solusi permasalahan sampah di Desa Cibeuteung Muara, melalui audiensi dengan Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan yang membahas tentang pembentukan bank sampah. Diketahui bahwa pembentukan bank sampah harus mendapatkan izin dari Pemda Kabupaten Bogor atas usulan dari Desa Cibeuteung Muara sendiri. Hal itupun membutuhkan proses yang panjang. Mengacu hal tersebut tim KKN Rajendra hanya sebatas edukasi saja dalam hal: edukasi lingkungan bersih, pengelolaan sampah, dan UMKM pengelolaan sampah kepada masyarakat Desa Cibeuteung Muara. Namun kami juga tetap menyampaikan usulan diadakannya bank sampah kepada Kepala Desa Cibeuteung Muara dan Badan Permusyawaratan Desa (BPD) wilayah Desa Cibeuteung Muara.



**Gambar 4. Dokumentasi Penyerahan di adakan program Bank Sampah kepada Kepala Desa**

### **3. Kegiatan Pengajian TPQ**

Pengajian-pengajian yang dilakukan di Desa Cibeueung Muara adalah bentuk kegiatan rohaniyah dan sosialisasi anggota KKN tim Rajendra kepada masyarakat setempat baik itu anak-anak, pemuda-pemudi, ataupun pengajian ibu-ibu. (Desa Cibeuteung Muara, 2022).



**Gambar 5. Dokumentasi Kegiatan Pengajian TPQ**

Tim KKN Rajendra turut serta dalam berbagai pengajian yang diadakan oleh warga desa setempat seperti: a) Pengajian TPQ setiap hari, kecuali hari Jumat libur; b) Pengajian Ibu-ibu setiap Selasa pagi; c) Pengajian Bapak-bapak setiap Ahad malam. Dengan mengikuti pengajian yang diadakan warga setempat, tim KKN Rajendra berharap bisa membaur dengan masyarakat dan mengenalkan UNUSIA.

#### **4. Edukasi Pengembangan Karakter dan Motivasi Belajar**

Tim KKN Rajendra UNUSIA telah melaksanakan edukasi pengembangan karakter dan motivasi belajar yang dilaksanakan selama bulan Agustus di Sekolah Menengah Pertama dan Sekolah Dasar Cibeuteung Muara. Materi yang diangkat adalah tentang pengertian dasar karakter yang dimaknai sebagai cara berpikir dan berperilaku khas tiap individu untuk hidup dan bekerjasama, baik dalam lingkup keluarga, masyarakat, bangsa, dan negara. (Emda, 2021).



**Gambar 6. Dokumentasi Kegiatan Pengembangan Karakter dan Motivasi Belajar**

Pendidikan karakter ini bertujuan untuk meningkatkan mutu proses dan hasil pendidikan yang mengarah pada pembentukan karakter dan akhlak mulia peserta didik secara utuh, terpadu, dan seimbang, sesuai dengan standart kompetensi lulusan pada setiap satuan pendidikan.

## 5. Edukasi Gizi Seimbang

Edukasi gizi seimbang juga telah dilaksanakan oleh tim KKN Rajendra dengan manyasar lembaga Pendidikan Anak Usia Dini dan juga Sekolah Dasar di Desa Cibeuteung Muara selama bulan Juli 2022 hingga bulan Agustus 2022.



Gambar 7. Dokumentasi Kegiatan Edukasi Gizi Seimbang

Edukasi gizi seimbang bertujuan untuk meningkatkan pengetahuan tentang pentingnya kesehatan dan gizi seimbang untuk anak-anak desa Cibeuteung Muara, terutama kesadaran akan pentingnya kebersihan dan kesehatan itu saling berkesinambungan satu sama lain. Panduan langsung gizi seimbang ini juga diberikan oleh bidan puskesmas Kecamatan Ciseeng.

### KESIMPULAN

KKN adalah salah satu bentuk pengabdian dari mahasiswa untuk masyarakat. Mahasiswa KKN yang diterjunkan di Desa Cibeuteung Muara Kecamatan Ciseeng Kabupaten Bogor Provinsi Jawa Barat diharapkan dapat membantu mengembangkan potensi yang ada sehingga dapat melaksanakan program kerjanya dengan baik sesuai dengan harapan.

Selama dua bulan (tanggal 28 Juni 2022 sampai dengan tanggal 27 Agustus 2022) melaksanakan KKN di Desa Cibeuteung Muara memberikan media belajar dan kenangan yang sangat berharga untuk tim KKN Rajendra. Kami belajar bagaimana menjadi representasi dari UNUSIA dan mengenalkannya kepada masyarakat, hidup berbau dengan masyarakat, bertukar pikiran, serta membantu kegiatan masyarakat.

Kami berharap KKN ini dapat selalu mengingatkan kami untuk menjadi pribadi yang bersyukur karena banyak hal yang dapat kita syukuri jika kita mau merenungi apa yang kita miliki. Kegiatan KKN ini juga memberi manfaat kepada masyarakat sekitar, selalu memikirkan bagaimana masyarakat dan lingkungan sekitar, saling bergotong royong bersama, serta bermanfaat bagi sesamanya dalam kebaikan.

### UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terimakasih penulis sampaikan kepada Ibu Haryanti Jaya Harjani, M.Pd selaku dosen pembimbing lapangan KKN desa Cibeuteung Muara yang sudah membimbing dan mendampingi kami pada kegiatan KKN. Kemudian, penulis sampaikan terimakasih

kepada masyarakat desa Cibeteung Muara yang telah menerima kami untuk bisa melakukan kegiatan dan membantu kegiatan masyarakat disekitar desa Cibeteung Muara.

### REFERENSI

- Tim KKN Rajendra. (2022). *Capaian Hasil Kerja Kuliah Nyata MD II*, Desa Cibeuteung Muara, Kecamatan Ciseeng, Kabupaten Bogor Provinsi Jawa Barat.
- Baguna, F. L., Tamnge, F., & Tamrin, M. (2021). *Pembuatan Lubang Resapan Biopori (LRB) sebagai Upaya Edukasi Lingkungan*. Kumawula: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat, 4(1), 131-136.
- Daulay, M. Y., & Amini, N. R. (2022). *Evaluasi Model Pengajian-Pengajian Muhammadiyah Dan 'Aisyiyah*. Edukasi Islami: Jurnal Pendidikan Islam, 11(01).
- Emda, A. (2018). *Kedudukan Motivasi Belajar Siswa Dalam Pembelajaran*. Lantanida Journal, 5(2), 172-182.
- Febriyana, R. A. (2021). *Edukasi Pembukuan Sederhana Menggunakan Aplikasi Buku Kas Melalui Webinar Kepada Umkm Di Desa Bojong Kulur*. Abdi Implementasi Pancasila: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat, 1(2), 56-61.